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Минувший год отмечен 
несколькими резонан-
сными делами, свя-

занными с водными объекта-
ми, говорилось на совместном 
совещании Прокуратуры РТ и 
Волжской межрегиональной 
природоохранной прокурату-
ры. Это массовая гибель рыбы 
на Заинском водохранилище 
(река Степной Зай) в августе. В 
ходе проверки было установ-
лено, что это случилось из-за 
халатности сотрудников мест-
ной ГРЭС. Они не приняли не-
обходимых мер, чтобы умень-
шить влияние работы стан-
ции на водоем в период жары, 
а наоборот, включили допол-
нительные энергоблоки. От-
сюда – повышение температу-
ры и критическое снижение в 
ней уровня кислорода, гибель 
почти 300 тысяч килограммов 
рыбы!

Ущерб составил более 22 
млн рублей. Кроме того, в ходе 
изучения разрешительных до-
кументов предприятия был ус-
тановлен факт использования 
Заинской ГРЭС поддельного 
заключения Средневолжско-
го территориального управле-
ния Росрыболовства (на осно-
вании которого были установ-
лены нормативы предельно 
допустимых сбросов и выдано 
разрешение на водопользова-
ние). По результатам рассмот-
рения материалов прокурорс-
кой проверки Заинским меж-
районным следственным от-
делом возбуждено уголовное 
дело, ведется следствие. 

Еще одна проблема, кото-
рая широко обсуждается, – 
судьба иловых полей близ ме-
гаполиса. Казанский водока-
нал десятилетия осуществляет 
накопление ила, который об-
разуется в процессе утилиза-
ции стоков. Беда в том, что сто 
гектаров земли, занятых ило-
выми полями, находятся в ох-
ранной зоне Куйбышевского 
водохранилища. В настоящее 
время рассматривается инвес-
тиционный проект по стро-
ительству завода по перера-
ботке ила. Цена вопроса – бо-

лее 1,5 млрд рублей. Плани-
руется, что завод заработает в 
декабре нынешнего года – та-
кие сроки озвучены на сове-
щании.

Вот еще несколько при-
меров того, что происходит с 
нашими водными объектами. 
Ведется следствие по факту за-
грязнения сточными водами 
безымянного озера в посел-
ке Восточная Ореховка Зеле-
нодольского района. Ущерб – 
более 3,5 млн рублей.

При проверке очистных 
сооружений райцентра Пес-
трецы был обнаружен сброс 
опасных отходов в реку Ме-
шу. Ущерб, нанесенный водно-
му объекту только за два меся-
ца, составил 8,5 млн рублей. А 
ведь Меша является особо ох-
раняемым природным объ-
ектом! Возбуждено уголовное 
дело.

Выявлен и пресечен сброс с 
очистных сооружений масло-
дельного завода в реку Малая 
Сульча Аксубаевского района.

Этот список можно про-
должить. Основным загрязни-
телем наших рек и озер бы-
ли и остаются очистные со-
оружения объектов жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
Это серьезная проблема, кото-
рую за год не решить, но сдви-
нуть с мертвой точки можно и 
нужно. В этом году о ней заго-
ворили на всех уровнях, уже 
предпринимаются определен-
ные действия. 

В частности, удалось до-
вести до нормативов сбросы 
с очистных сооружений Мус-

люмовского, Сармановского, 
Тюлячинского районов, в де-
сятки раз уменьшен сброс за-
грязненных вод в Альметьевс-
ке, где ведется реконструкция 
очистных сооружений. Но то, 
что делается, – это лишь капля 
в море. Только вдумайтесь: еже-
годно, ежедневно, ежечасно в 
водоемы попадают фенол, ам-
моний, фосфаты и другие сов-
сем не безобидные вещества. 
Причем они превышают пре-
дельно допустимые значения 
не в два и даже не в три раза, 
а порой в десятки и даже со-
тни! Эта ситуация характерна 
не только для Татарстана, но и 
для многих регионов России. 
Если не остановить этот бес-
предел в отношении приро-
ды, страшно представить, что 
ждет будущие поколения. 

Многие специалисты счи-
тают, что без федерального 
участия кардинально изме-
нить ситуацию невозможно. 
Тем не менее есть примеры, 
когда вопросы решаются собс-
твенными силами и средства-
ми – было бы желание.

На брифинге в Доме Пра-
вительства, посвященном ме-
роприятиям, реализованным 
Министерством экологии и 
природных ресурсов РТ в рам-
ках Года водоохранных зон, 
руководитель ведомства Фа-
рид Абдулганиев привел такой 
пример. Частное предприятие 
заложило строительство очис-
тных сооружений в свою ин-
вестиционную программу и 
вместо того, чтобы платить ог-
ромные штрафы, построило 

необходимые объекты, и сей-
час сточные воды соответс-
твуют всем нормативам. Такие 
примеры – как бальзам на ду-
шу. Хорошо бы, чтобы их ста-
новилось все больше.

В минувшем году была про-
ведена огромная работа по 
обеспечению общего доступа 
населения к водным объектам, 
а также освобождению водо-
охранных зон от незакон-
ных построек. В подавляющем 
большинстве случаев наруши-
тели демонтировали заборы 
и самовольные постройки, не 
доводя дело до суда. За год бы-
ло обследовано более 1200 ки-
лометров водоохранных зон в 
границах 78 населенных пунк-
тов. Установлена береговая ли-
ния Куйбышевского и Нижне-
камского водохранилищ – эти 
сведения внесены в государс-
твенный водный реестр и го-
сударственный кадастр недви-
жимости. Проведена инвен-
таризация затонувших судов. 
Кроме того, недропользовате-
лей на воде подключили к еди-
ной системе ГЛОНАСС+112, 
чтобы отслеживать границы, 
указанные в лицензиях.

Это далеко не все, что бы-
ло сделано государственны-
ми, муниципальными орга-
нами и общественными ор-

ганизациями по улучшению 
состояния водных объектов и 
береговых полос. Однако си-
туация с неочищенными сто-
ками, которые до сих пор по-
падают в реки и озера, увы, 
может свести на нет все эти 
усилия. Когда водоем насы-
щен фенолами, фосфатами и 
прочими не очень полезны-
ми веществами, уже неважно, 
преграждает ли к нему путь 
чей-то забор, насколько бла-
гоустроен берег. Загрязнен-
ные стоки попадают в водо-
емы и ухудшают их экологи-
ческое состояние. А это влия-
ет в том числе и на здоровье 
людей.

Потом тратятся миллионы 
рублей на то, чтобы очистить 
загрязненную воду и довести 
ее в нормальном виде до пот-
ребителей. Когда смотришь на 
этот странный круговорот во-
ды, невольно начинаешь сом-
неваться в разумности чело-
века. Строительство очистных 
сооружений и других объек-
тов, которые препятствуют за-
грязнению рек и озер, должно 
стать приоритетным – это ра-
бота на будущее. Жаль, что это 
не все осознают. Пока же мы 
продолжаем, образно говоря, 
плевать в колодец, из которо-
го пьем. 

Георгий БОВТ,  
российский политолог:

У нового пре-
зидента США 
Дональда Трампа 
свой избиратель, 
выражающий 
позицию той элек-
торальной базы, 
которая и привела 
его к власти. В 
глазах этих амери-
канцев Владимир 
Путин – эффек-
тивный политик, 
который успешно 
решает проблемы 
в национальных 
интересах своей 
страны. Они хотят, 
чтобы Трамп был 
таким же.
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картина дня

в несколько строк
• ОКОЛО СОРОКА МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ будет выделено 
из бюджетов Казани и республики на возведение в столице ад-
министративно-жилых комплексов для участковых. Здания сов-
мещают в себе участковый пункт и служебное жилое помеще-
ние, сообщает пресс-служба мэрии Казани.
• БЕНЗОВОЗ «ДАФ» ОПРОКИНУЛСЯ В КЮВЕТ вчера на 
трассе неподалеку от села Сахаровка в Алексеевском районе. 
Водитель не справился с управлением, машина съехала с доро-
ги, и прицеп с топливом завалился на бок. Прибывшие спецслуж-
бы перекачали 27 тонн топлива в другой бензовоз, а затем при 
помощи специальной техники подняли перевернувшийся грузо-
вик на дорогу.
• ПЕРВЫЙ ДВОР, ОСНАЩЕННЫЙ ВИДЕОКАМЕРАМИ, 
появился в 27-м микрорайоне Бавлов. Город включился в рес-
публиканский проект «Безопасный двор», сообщает местное из-
дание «Слава труду».
• НЕЛЕГАЛЬНЫЙ МАГАЗИН ПО ПРОДАЖЕ КОНТРА-
ФАКТНОГО АЛКОГОЛЯ обнаружили сотрудники Госалкого-
льинспекции в Казани возле остановки «Компрессорный завод». 
Там из пластиковой тары разливали алкоголь в бутылки с этикет-
ками известных брендов и продавали всем желающим без вся-
ких документов. Начата проверка.

В республике ре-
ализуют концеп-
цию национально-
го образования. 

Собеседования с глава-
ми всех муниципаль-
ных районов респуб-

лики по вопросам развития 
национального образова-
ния проводил на этой неде-
ле вице-премьер – министр 
образования и науки Татарс-
тана Энгель Фаттахов. Побы-
вав на одной из таких бесед, 
корреспондент «РТ» узнал, 
какие претензии у минист-
ра к родине Каюма Насыри, 
где в республике основные 
проблемы с национальным 
образованием и почему так 
важна работа с родителями.
Зеленодольский район в 
рейтинге Минобрнауки по 
национальному образова-
нию в 2014 году занимал 
47-е место в республике. А 
в 2016-м, с гордостью про-
информировала министра 
руководитель районного уп-
равления образования Ра-
иса Афанасьева, вышел на 
24-е. Появились (чего рань-
ше не было вообще) призе-
ры школьных олимпиад по 
татарскому языку, в том чис-
ле международного уровня. 
В районе, где русских детей 
больше 50 процентов, а та-
тарских – около 30, образо-
вание полностью на татар-
ском языке дают 16 из 43 
школ и 12 из 53 детских са-
дов.
Но есть и проблемы. Напри-
мер, обеспеченность учеб-
никами на татарском язы-
ке даже в чисто татарских 
школах составляет только 
90 процентов. На замеча-
ние Раисы Афанасьевой, что 
это проблема не только Зе-
ленодольского района, Эн-
гель Фаттахов отметил, что 
до этого на нехватку учебни-
ков никто не жаловался, так 
что этим вопросом надо за-
ниматься тщательнее. Есть 
проблемы с кадрами – ска-
жем, не хватает преподава-
телей естественных наук на 
татарском языке, а у работа-
ющих средний возраст уже 

среда обитания
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Он так хрупок, этот водный мир
Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

Прошедший год в Татарстане был 
объявлен Годом водоохранных зон. 
Поэтому все, что касается водных 
объектов, находилось под присталь-
ным вниманием государственных 
органов, общественности и средств 
массовой информации. С какими 
итогами мы вошли в 2017-й, Год эко-
логии и общественных пространств? 
Каких целей нам нужно достичь? 
Эти вопросы обсуждались сразу на 
нескольких мероприятиях профиль-
ных министерств и ведомств. 
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Сохране-
ние здоро-
вья водных 
артерий 
– наша 
общая обя-
занность.

образование

Сегодня в нашей стране 
отмечается День инже-
нерных войск. Воинов 
и ветеранов военной 
службы, имеющих 
отношение к этой дате, 
поздравил военный 
комиссар Татарстана 
генерал-майор Сергей 
Погодин.

Инженерные войска как 
часть Вооруженных 
сил страны со времен 

Петра Первого прошли дол-
гий и славный путь служения 
России. История не знает ни 
одного сражения, в котором 
бы они не участвовали. Взя-
тие крепости Измаил, бит-
ва при Бородине, Крымская 
война, сражения двух миро-
вых войн – всегда инженер-
ные войска сдерживали на-
ступления врага или обеспе-
чивали штурм сильно укреп-

ленных рубежей противника.
«Этот памятный день – 

символ многолетнего герои-
ческого служения Отечеству 
и самоотверженного выпол-
нения воинского долга. Своей 
повседневной деятельностью 
вы внесли и вносите неоцени-
мый вклад в дело укрепления 
обороноспособности нашей 
Родины. Вас отличает высокий 
профессионализм и ответс-
твенность за порученное дело, 
что вызывает искреннюю при-
знательность и уважение к ва-
шей деятельности и нелегкой 
службе», – говорится в позд-
равлении.

Сергей Погодин поже-
лал всем причастным к это-
му знаменательному праздни-
ку крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, высоких дости-
жений в повышении боевой 
готовности и новых успехов 
в ратном труде на благо Оте-
чества.

дата в календаре

С уважением  
к нелегкой службе
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Кому-то до сих 
пор перекидные 
календари 
скрашивают досуг
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В Татарстане 
проходит финал 
V Всероссийской 
зимней универсиады
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Закон не может 
ставиться выше 
интересов семьи  
и детей

дайджест

Сначала мы загрязняем водоемы,  
затем тратим миллионы рублей на 
их очистку... Когда смотришь на этот 
странный круговорот воды, невольно 
начинаешь сомневаться в разумности 
человека 

ситуация

В январе Пенсионный 
фонд России начал 
единовременные 
выплаты. В течение 
месяца деньги должны 
получить 43 млн рос-
сийских пенсионеров. 

Но, к сожалению, на-
шлись те, кто исполь-
зует доверчивость по-

жилых людей в своих ко-
рыстных целях. В ряде го-
родов России уже действуют 
мошеннические схемы, со-
общает пресс-служба ТРО 
«Единая Россия».

Некие лица представлялись 
сотрудниками ПФР и предла-
гали досрочно перечислить 
единовременную компенсаци-
онную выплату. При этом они 
просили пенсионеров про-
диктовать паспортные дан-
ные и реквизиты их банковс-
ких карт, после чего деньги со 
счетов похищались. Такая схе-
ма действовала и в Якутии, и 
в Москве. Якобы для перево-

да средств номера банковских 
карт мошенники запрашива-
ли у пенсионеров Ставропо-
ля, Архангельска, Санкт-Пе-
тербурга.

Липецким пенсионерам в 
ноябре 2016 года в массовом 
порядке приходили электрон-
ные письма с адресов, якобы 
принадлежащих Пенсионно-
му фонду, в которых содержит-
ся просьба перейти по ссылке, 
которая на первый взгляд ука-
зывает на сайт ПФР. Однако по 
этой ссылке содержалось вре-
доносное программное обес-
печение, способное нарушить 
работу компьютера. В Нижнем 
Тагиле мошенники лично при-
шли к пожилой жительнице 
города и предложили офор-
мить некую электронную кар-
ту, с помощью которой якобы 
можно проверять свои пенси-
онные накопления.

«Дорогие пенсионеры, по-
жалуйста, будьте бдительны! 
Также хотелось бы призвать 
родных тех людей, которые 

имеют право на единовремен-
ные выплаты, быть вниматель-
нее к своим близким: вы може-
те защитить их, просто уделяя 
старикам больше внимания, 
навещая их и следя за их судь-
бой», – прокомментировал си-
туацию заместитель Председа-
теля Госдумы Петр Толстой.

Он также напомнил, что 
для получения единовремен-
ной выплаты не требуется за-
явление. Сотрудники ПФР ни-
когда не запрашивают персо-
нальную информацию по те-
лефону, не ходят по квартирам, 
не рассылают электронных пи-
сем, не просят банковских дан-
ных. «Выплата осуществляет-
ся автоматически. Если же кто-
то пытается заполучить лич-
ную информацию пенсионера 
– это мошенники!» – отметил 
Толстой.

На единовременную вы-
плату пенсионерам в размере 
5 тыс. рублей в бюджете Пен-
сионного фонда заложено 
221,7 млрд рублей.

Мошенники не оставляют  
пенсионеров в покое

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

О важности 
мотивации

Именитые ученые поддерживают  
казанских студентов
ДВЕ СТУДЕНТКИ КАЗАНСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИ-
ВЕРСИТЕТА ПОЛУЧИЛИ НА ДНЯХ ИМЕННЫЕ СТИПЕН-
ДИИ ИЗВЕСТНЫХ УЧЕНЫХ, НАШИХ ЗЕМЛЯКОВ – АКА-
ДЕМИКОВ РЕНАДА И РОАЛЬДА САГДЕЕВЫХ (Елена 
БОРИСОВА).
Как сообщает пресс-служба КФУ, две стипендии (по 25 тысяч руб-
лей каждая) с 2012 года ежегодно вручаются казанским студен-
там из личных средств братьев Сагдеевых. Таким образом они 
стремятся поддержать талантливых молодых земляков. В этом 
году Ренад Сагдеев, научный руководитель международного то-
мографического центра Сибирского отделения РАН, лично вру-
чил награды студенткам Института физики Камилле Исхаковой и 
Химического института им. Бутлерова Диляре Хайбрахмановой. 
Камилла изучает использование метода электронного парамаг-
нитного резонанса в медицине, тема работы Диляры – «Термо-
динамика растворов в органических растворителях и связыва-
нии белков».

Татарстанская авиакомпания  
была пунктуальной
В ЛИДЕРАХ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ РЕЙТИНГЕ ПУНКТУ-
АЛЬНОСТИ ОКАЗАЛАСЬ ТАТАРСТАНСКАЯ АВИАКОМ-
ПАНИЯ «ЮВТ АЭРО» ПО ИТОГАМ ПРОШЕДШЕГО ГОДА 
(Ильшат САДЫКОВ).
В рейтинге пунктуальности, составленном Росавиацией, татарс-
танская авиакомпания по итогам декабря оказалась на втором 
месте, сообщили в пресс-службе Минтранса республики. Напом-
ним, в течение шести месяцев прошлого года «ЮВТ Аэро» нахо-
дилась в тройке самых пунктуальных авиакомпаний России. Так, 
в мае и сентябре она заняла первое место, в июле и декабре – 
второе, в августе и октябре – третье. Авиакомпания за прошлый 
год выполнила 6686 рейсов. В декабре было выполнено 613 
рейсов, в том числе всего девять – с задержкой , что составляет 
лишь 1,47 процента от общего числа вылетов.

Нескучная архивная «классика»

В ДЕТСКОМ ГОРОДКЕ «КИДСПЕЙС» (СТАДИОН «КА-
ЗАНЬ-АРЕНА») СТАРТОВАЛ ПРОЕКТ ДЛЯ ДЕТСКО-
ЮНОШЕСКОЙ АУДИТОРИИ «АРХИВНЫЕ ТАЙНЫ», 
ЦЕЛЬ КОТОРОГО – РАСШИРИТЬ КРУГОЗОР И НАВЫКИ 
ЮНЫХ ЛЮБИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ (Светлана ОЛИНА).
Организатором новой интерактивной площадки выступил Госу-
дарственный комитет РТ по архивному делу, осуществляющий 
контроль за сохранностью, учетом и использованием архивных 
документов на территории республики. Участники воркшопа (от 
англ. workshop – мастерская) приняли участие в квесте по состав-
лению родословной цепочки с использованием метрических 
книг и специально подготовленных карточек, а также в мастер-
классе, посвященном классической реставрации документов. 
Кроме того, ребята познакомились с особенностями цифровой 
обработки и компьютерной реставрации архивного наследия.

Задержаны сразу  
после получения взятки
В ЕЛАБУГЕ ДВЕ СОТРУДНИЦЫ ПРИКАМСКОГО УП-
РАВЛЕНИЯ МИНИСТЕРСТВА ЭКОЛОГИИ ПОДОЗРЕВА-
ЮТСЯ В ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ ДЕНЕГ У ЛЕСНЫХ БРАКО-
НЬЕРОВ (Петр АНДРЕЕВ).
Еще перед Новым годом, по версии следствия, сотрудницы при-
родоохранного ведомства выявили факт незаконной вырубки 
елей в Елабужском районе. Вызвав к себе представителя фир-
мы-подрядчика, женщины сообщили ему о грозящем штрафе 
в размере двух миллионов рублей и пообещали не принимать 
мер по привлечению его к административной ответственности 
за вознаграждение в размере ста тысяч рублей. Как сообщи-
ли в пресс-службе следственного управления СКР по РТ, в ходе 
следственных действий и оперативно-разыскных мероприятий 
14 января женщины были задержаны в рабочем кабинете пос-
ле получения всей суммы. 40-летняя и 47-летняя сотрудницы 
управления дали признательные показания и сообщили о при-
частности к другим эпизодам преступной деятельности. Сейчас 
подозреваемые находятся под домашним арестом, возбужде-
но уголовное дело по статье «Получение взятки».
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